

POLITIQUE

Liberia : quel bilan pour George Weah, un an après son élection à la présidence ?

26 décembre 2018 à 18h16

Par *Anna Sylvestre-Treiner* ([/auteurs/a.sylvestre-treiner/](#))

Mis à jour le 27 décembre 2018 à 09h52



Le 26 décembre 2017, la star du football était élue président du Liberia, soulevant d'immenses espoirs. Retour sur cinq épisodes marquants de sa première année à la tête du pays.

Il y a un an, après plusieurs semaines de report, les Libériens se pressaient enfin dans les bureaux de vote pour le second tour de l'élection présidentielle. La tendance n'avait alors pas tardé à se dessiner : avec 61,5 % des voix, George Weah l'emportait largement face à Joseph Boakai, le vice-président d'Ellen Johnson Sirleaf (<https://www.jeuneafrique.com/505919/politique/liberia-george-weah-elu-president/>). Douze ans après sa première tentative, l'ancien footballeur, demi-dieu dans son pays, accédait à la plus haute fonction de l'État.

Dans les rues de Monrovia, les cris de joie ont aussitôt remplacé les craintes et les crispations. Le 22 janvier, pour l'investiture du nouveau président

(<https://www.jeuneafrique.com/518474/politique/liberia-george-weah-investi-president-ce-lundi/>), la foule était gigantesque au stade Samuel Doe. Lui, le fils de « natives » – en opposition aux descendants d'Africains-Américains qui ont longtemps détenu la plupart des leviers du pouvoir – , lui, le gamin né dans les bidonvilles, avait réalisé l'impensable.

>>> À LIRE – Liberia : Weah à l'épreuve du pouvoir
(<https://www.jeuneafrique.com/mag/561014/politique/liberia-weah-a-lepreuve-du-pouvoir/>)

Mais rapidement, les attentes ont succédé à la joie. Alors que le pays reste marqué par plus d'une décennie de guerre civile, de 1989 à 2003 (<https://www.jeuneafrique.com/384287/politique/1990-2003-guerre-liberia-a-rentre-cedeao-nouvelle-dimension/>), et qu'il peine à se relever des ravages socio-économiques de l'épidémie d'Ebola, les chantiers sont immenses et les interrogations nombreuses. Dès la prise de pouvoir de George Weah, les cafouillages se sont multipliés lors des nominations aux postes ministériels, et les détracteurs du nouveau chef de l'État se sont interrogés sur ses capacités à diriger le pays.

« Nous avons fait plus que lors des douze ans du mandat précédent », a récemment déclaré le président libérien dans une interview à *Radio France International* et *Le Monde*. Qu'en est-il vraiment ? Des réformes historiques aux scandales retentissants, retour sur ces premiers mois au pouvoir en cinq événements clés.

● 16 juillet 2018 : 25 millions de dollars injectés dans l'économie

Dans une adresse à la nation, le président libérien annonce des mesures monétaires d'urgence. 25 millions de dollars américains (21,9 millions d'euros) seront injectés « afin d'éponger la liquidité excessive de dollars libériens », déclare-t-il, et les pouvoirs de la Banque centrale renforcés.

ALORS QUE LE PAYS UTILISE LE DOLLAR AMÉRICAIN ET LE DOLLAR LIBÉRIEN, LA CHUTE DE LA DEUXIÈME DEVISE CONTINUE D'ENTRAÎNER UNE FORTE HAUSSE DES PRIX

Marquée par l'épidémie d'Ebola

(<https://www.jeuneafrique.com/45357/societe/liberia-ellen-johnson-sirleaf-virulente-contre-le-virus-ebola/>) qui a frappé le pays en 2014, l'économie nationale est en difficulté depuis l'arrivée au pouvoir de George Weah. « L'inflation est passée de 17 % en février à 21 % », avait alors reconnu le chef de l'État. Alors que le pays utilise deux monnaies – le dollar américain et le dollar libérien –, la chute de la deuxième devise continue d'entraîner une forte hausse des prix, notamment des produits de première nécessité.

● **Mi-septembre 2018 : l'affaire des « 100 millions de dollars évaporés »**

L'affaire, digne d'un roman policier, a fortement ébranlé le régime Weah. Selon une enquête de la presse libérienne, près de 100 millions de dollars américains, livrés au port et à l'aéroport de Monrovia, se seraient volatilisés sur le chemin des coffres de la Banque centrale. La somme, faramineuse et qui correspond à environ 5 % du PIB du pays, est confirmée par les autorités, qui annoncent l'ouverture d'une enquête. Alors que les soupçons de corruption et de détournement sont forts, une liste d'une trentaine d'officiels, dont l'ancien gouverneur de la Banque Centrale, Milton Weeks, et Charles Sirleaf, le fils de l'ancienne présidente, qui a assuré l'intérim à la tête de l'institution, sont suspectés et interdits de sortie du territoire.

>>> À LIRE – Scandale d'État au Liberia : quand des dizaines de millions de dollars s'évaporent
(<https://www.jeuneafrique.com/632932/politique/scandale-detat-au-liberia-quand-des-dizaines-de-millions-de-dollars-sevaporent/>)

Néanmoins, début octobre, Nathaniel Patray, l'actuel gouverneur de la Banque centrale, déclare que les billets « ont été retrouvés » et qu'ils « sont dans des coffres ». Il demande ainsi la fin des enquêtes et des poursuites. Une déclaration étrange selon de nombreux observateurs, qui redoutent que les autorités libériennes souhaitent étouffer cette affaire. Les interrogations resurgissent en cette fin d'année, tandis que le pays fait face à une pénurie de billets de dollars libériens.

● **19 septembre 2018 : la réforme foncière promulguée**

Réclamée de longue date et préparée sous Ellen Johnson Sirleaf, la prédecesseure de George Weah (<https://www.jeuneafrique.com/509993/politique/liberia-ellen-johnson-sirleaf-exclue-de-son-parti-a-huit-jours-de-la-passation-de-pouvoir/>), la réforme foncière prévoit que les paysans puissent devenir propriétaires de leurs terres. Il s'agit d'une révolution dans le pays. Depuis l'indépendance du Liberia, en 1847, le foncier n'appartient qu'à l'État – qui en a cédé des parts à des investisseurs privés. Les communautés villageoises devraient désormais pouvoir en posséder, développer l'agriculture et améliorer leur niveau de vie.

SI CETTE RÉFORME ÉTAIT TRÈS ATTENDUE, ELLE NE RÉSOUT PAS TOUS LES PROBLÈMES CAR UN CADASTRE DOIT ÊTRE ÉTABLI AVANT LA CESSION DES TERRES

Si la promulgation de cette réforme était très attendue, elle ne résout pas encore tous les problèmes. Un cadastre doit notamment être établi avant la cession des terres. George Weah s'est engagé à ce que cela soit fait d'ici à dans deux ans.

● 25 octobre 2018 : l'université devient gratuite

Devant un parterre d'étudiants, le président libérien annonce que les universités publiques du pays deviendront gratuites. Un geste à l'endroit de la future élite libérienne, alors que les autorités disent avoir été alertés sur les difficultés économiques des élèves. Sur quelques 20 000 étudiants, 8 000 n'iraient pas en cours à cause des frais d'inscription. La mesure coûterait « un à deux millions de dollars », selon Latim Da-thong, le ministre de l'Éducation.

>>> À LIRE – Liberia : le président Weah annonce la gratuité pour le premier cycle universitaire

(<https://www.jeuneafrique.com/652773/politique/liberia-le-president-weah-annonce-la-gratuite-pour-le-premier-cycle-universitaire/>)

Elle s'inscrit dans le vaste « Pro-Poor Agenda », présenté en juillet par le président libérien. Un programme en forme de plan de développement sur cinq ans, à destination des « pauvres », qui représentent plus de la moitié de la population du pays. Il prévoit des mesures dans des domaines aussi variés que les infrastructures, la santé ou la justice. Si la popularité et l'image de George Weah lui ont permis d'obtenir la promesse d'aides des bailleurs de fonds internationaux, des interrogations persistent quant à la capacité du gouvernement libérien à financer ces immenses réformes.

● 6 décembre 2018 : le président veut moraliser la vie politique

Près d'un an après son élection, dans un communiqué, le président libérien a lancé un ultimatum à ses ministres et directeurs d'agences publiques. Seuls un quart des hauts responsables avaient alors déclaré leurs biens à la Commission libérienne anti-corruption, a-t-il déclaré, en leur donnant une semaine pour régulariser leur situation sous peine de sanctions.

Alors qu'Ellen Johnson Sirleaf avait été critiquée pour avoir nommé certains de ses enfants à des postes-clés, et que le fléau reste important, la lutte contre la corruption était une des promesses de la campagne de George Weah, et figure parmi les attentes majeures des Libériens.

À LIRE AUSSI

- › Enquête sur l'entrée de billets au Liberia : George Weah réclame de la "patience" (/633349/politique/enquete-sur-lentree-de-billets-au-liberia-george-weah-reclame-de-la-patience/)
- › Liberia : Weah à l'épreuve du pouvoir (/mag/561014/politique/liberia-weah-a-lepreuve-du-pouvoir/)
- › Liberia : George Weah entre dans le vif du sujet (/mag/509685/politique/liberia-george-weah-entre-dans-le-vif-du-sujet/)

(<https://jeuneafrique.us2.list-manage.com/subscribe?u=6f73d53fb63e8c665c4e3800d&id=9e88e09281>)

Newsletter : déjà 250 000 inscrits !

Recevez chaque jour par email,
les actus Jeune Afrique à ne pas manquer !

Entrez votre adresse mail ici

Je m'inscris

- Recevoir des informations de Jeune Afrique
- Recevez les offres des partenaires de Jeune Afrique



PROPOSÉ PAR EMERALD SECURITIES SERVICES BOURSE

ESS BOURSE : cérémonie de première cotation des valeurs « EOCG 6,25% N 2026 » et « EOG 6% NET 2021-2026 »

SUR LE MÊME SUJET

Aucune Zone Géographique

Politique

- > **Mengistu Haile Mariam, Protais Mpiranya... Ces Africains poursuivis pour génocide ou crimes de masse (4/4)** (/1225994/politique/mengistu-haile-mariam-protais-mpiranya-ces-africains-poursuivis-pour-genocide-ou-crimes-de-masse-4-4/)
- > **Niger : Mohamed Bazoum à l'épreuve du feu** (/1215376/politique/niger-mohamed-bazoum-a-lepreuve-du-feu/)
- > **Sénégal : la coalition de l'opposition est-elle mort-née ?** (/1226224/politique/senegal-la-coalition-de-lopposition-survivra-t-elle-aux-divisions/)

George Weah

- > **Liberia : le garde du corps de George Weah s'est-il vraiment suicidé ?** (/1172382/politique/liberia-le-garde-du-corps-de-george-weah-sest-il-vraiment-suicide/)
- > **[Chronique] George Weah Junior condamné pour ses soirées démesurées** (/1170387/politique/chronique-george-weah-junior-condamne-pour-ses-soirees-demesurees/)
- > **Liberia : quand George Weah Jr. fait la fête à Paris en pleine pandémie** (/1116817/societe/liberia-quand-george-weah-jr-fait-la-fete-a-paris-en-pleine-pandemie/)



PROPOSÉ PAR ORANO

Projet Irhazer : contribuer à la sécurité alimentaire durable dans le Nord du I

JEUNE AFRIQUE DIGITAL

L'abonnement 100% numérique

consultable sur smartphone, PC et tablette



**Profitez de tous nos contenus
exclusifs en illimité !**

Inclus, le dernier numéro spécial de Jeune Afrique

ABONNEZ-VOUS À PARTIR DE 1€ (/JEUNE-AFRIQUE-DIGITAL/?TM_SOURCE=JEUNEAFFRIQUE.COM&TM_CAMPAIGN=BOUTON_VOTRE_HEBDO_ABONNEZ_VOUS&TM_MEA

theafricareport By **JEUNE AFRIQUE
MEDIA GROUP**

(https://www.theafricareport.com/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile)

TOUTE L'ACTUALITÉ DE L'AFRIQUE ANGLOPHONE

Analyse, débats, expertises... Pour comprendre l'Afrique de demain et d'aujourd'hui

EXCLUSIVE – US proposes Libya vote

(<https://www.theafricareport.com/122544/exclusive-us-proposes-libya-vote-coming-in-september-2021-to-salvage-sudan/>)

